

DISCURSO PRONUNCIADO EL 9 DE OCTUBRE DE 2020

Speech delivered on october 9, 2020

Por Orestes Zuluaga Salazar¹

Este es un momento inédito en la vida de la Academia Antioqueña de Historia, 117 años cumplirá nuestra institución el próximo tres de diciembre, y es la primera vez —desde que viene celebrando su día clásico el 12 de octubre, que se inició en los años cuarenta del siglo pasado—, que se realiza de manera virtual y sin la presencia física de sus miembros. De todos es conocida la situación que vive el mundo, cuando desde el mes de marzo de 2020 se propagó la epidemia del covid-19, que ha afectado el discurrir cotidiano de la sociedad, transformando las costumbres y modificando de manera inesperada todas las manifestaciones del hombre, tanto individuales como colectivas. Nuestras actividades se han visto restringidas en los últimos siete meses y hemos tenido que suspender los actos presenciales en la sede de la entidad, sobre todo para preservar la vida de sus miembros, que en su mayoría se encuentran por encima del límite de edad que han fijado las autoridades de salud.

Terminamos el año anterior, 2019, dedicado a recordar con fervor patriótico los 200 años de la Campaña Emancipadora y de la Batalla de Boyacá, de una manera satisfactoria, y preparándonos para conmemorar el bicentenario del Combate de Chorros Blancos.

El 12 de febrero de 2020, en asocio de las autoridades nacionales encabezadas por el señor presidente de la república, doctor Iván Duque Márquez, de las departamentales, presididas por el gobernador doctor Aníbal Gaviria Correa, y el burgomaestre de Yarumal doctor Miguel Ángel Peláez Henao, donde además, nuestro académico de número don Carlos Mauricio Restrepo Gil desempeña el cargo de

1. Presidente y miembro de número de la Academia Antioqueña de Historia. Discurso pronunciado en la sesión solemne, el 9 de octubre de 2020, en el auditorio Manuel Uribe Ángel de la Academia Antioqueña de Historia.

Secretario de Gobierno, con orgullo patrio se recordó de manera solemne el bicentenario del acontecimiento que frustró el empeño que tenían los españoles de recuperar la Provincia de Antioquia, para que así les quedara expedita la comunicación entre la ciudad de Cartagena con las provincias de Popayán y Pasto, para tratar de recuperar la parte que habían perdido de la Nueva Granada, como consecuencia de la Batalla de Boyacá. Acontecimiento, donde el futuro general José María Córdova, todavía convaleciente de un accidente que le sucedió cuando montaba en su caballo, el Inca, y hacía piruetas ante su amada Manuela Morales en la ciudad de Rionegro, se coronó de gloria al conducir las tropas antioqueñas que pusieron en fuga de estas tierras, y para siempre, a los soldados del rey de España, que eran comandados por Francisco Warleta y, consagró para eterna memoria el Combate de Chorros Blancos como la acción militar donde se consolidó la libertad de la Provincia de Antioquia y se selló definitivamente la liberación de la Nueva Granada, hecho que solo se ha ido reconociendo en los últimos tiempos por los conocedores de la historia.

Ese mismo día se hizo entrega de la obra *Chorros Blancos y la Independencia de Colombia*, escrita por los historiadores don Orlando Montoya Moreno y don Carlos Mauricio Restrepo Gil, publicada por la Academia Antioqueña de Historia, y patrocinada una edición extra de mil ejemplares por la Alcaldía de Yarumal, para recordar tan importante acontecimiento.

En las horas de la tarde, en la Casa de la Cultura de Yarumal, se presentó la Exposición Itinerante, montada por el académico don José Nevardo García Giraldo; se proyectó el video filmado para la ocasión por los académicos don Víctor E. Ortiz García y don Yohan Daniel Ramírez Mejía; se hizo el lanzamiento del libro *Chorros Blancos y la Independencia de Colombia*, de la autoría de los mencionados académicos, y se celebró un conversatorio entre los miembros de la Academia Antioqueña de Historia, estudiantes de diversos establecimientos de educación y las autoridades de Yarumal.

Teníamos proyectado para el resto de 2020, llevar el mensaje del bicentenario de Chorros Blancos a las localidades del departamento

que tuvieron que ver con la existencia del general José María Córdova: Concepción, Rionegro, San Vicente, Barbosa, Campamento, Santa Rosa de Osos, Guatapé, El Peñol, Marinilla y El Santuario, y culminar con las presentaciones de lo acontecido en Yarumal y localidades vecinas hace 200 años, con el descubrimiento de un óleo de ese ilustre militar en la sede de la Academia Colombiana de Historia en Bogotá, donde también presentaríamos la exposición itinerante, el libro, el video y sendas conferencias de los historiadores don Orlando Montoya Moreno y don Carlos Mauricio Restrepo Gil, lo que no ha sido posible a causa de la pandemia que nos agobia, pero esperamos poder efectuarlo el año 2020 o cuando las circunstancias que vivimos lo permitan.

Como la sociedad va cambiando y grupos influyentes de la misma han adquirido preponderancia al serles reconocidos sus derechos —como los negros, los indígenas y las comunidades diversas—, en occidente se está presentando un fenómeno revisionista que ha llevado hasta el derribamiento de las estatuas de personajes históricos, que se tenían como intocables por acciones que en el momento de su existencia se consideraban meritorias y que no iban contra la moral, la ley o las buenas costumbres.

Esta situación ha sido aprovechada por movimientos políticos de tendencias extremistas, para tratar de cambiar el manejo y la influencia en los gobiernos de los estados donde desarrollan sus quehaceres partidistas; conducta que ha llegado hasta nuestro país, como ocurrió hace poco, cuando derribaron la estatua de Sebastián de Belalcázar en la ciudad de Popayán. Como si los hechos históricos tuvieran que acomodarse, centenares de años después, a las circunstancias y cambios ideológicos del presente.

Para continuar, quiero referirme a algunos aspectos sobre los cuales, en asocio de la junta directiva de la Academia, hemos estado trabajando durante estos meses de pandemia:

Se ha subido a la página Web de la Academia la totalidad del *Repertorio Histórico*, se ha migrado para hacerla más moderna y hemos

publicado el primer libro animado: *La historia para niños*, de doña Socorro Inés Restrepo Restrepo y su hermano, don Juan Guillermo Restrepo Restrepo.

Tenemos listos y pendientes para imprimir los números 196 y 197 del *Repertorio Histórico*, dedicados al bicentenario de la Batalla de Boyacá y a la Campaña Emancipadora, y a conmemorar los 100 años del nacimiento del escultor Rodrigo Arenas Betancur. Estamos preparando los números 198 y 199, que respectivamente estarán dedicados al bicentenario del Combate de Chorros Blancos, a los 250 años del nacimiento de Ludwig Van Beethoven y al periódico *El Mundo*, con motivo de su cierre, que esperamos entregar antes de finalizar este año.

El ICANH premió a la Academia Antioqueña de Historia con \$ 30.000.000, al ganar una de las convocatorias hechas por esa entidad con motivo del bicentenario de la Batalla de Boyacá, por la obra de teatro: *Tres episodios de la cotidianidad y el sufrimiento en la época de la Independencia*, que presentó el académico don Rodrigo Campuzano Cuartas, en compañía del historiador Daniel José Acevedo Arango.

Estamos trabajando para que la página Web de la Academia tenga un apartado de música popular y sobre todo de la antioqueña, para lo que contamos con la colaboración del académico Carlos Mauricio Restrepo Gil, investigador musical y experto en el tema. También la música de cámara ocupará lugar destacado en la mencionada página, gracias a la colaboración del académico Luis Carlos Rodríguez Álvarez, conecedor de la materia y profesor universitario de la misma, quien amablemente se ha comprometido para que ese tema cultural tenga la importancia que merece en nuestra página y estamos seguros que no solo le servirá a los académicos sino a la ciudadanía en general. Y el académico don Gustavo Bustamante Morato, ha puesto a disposición de la entidad un archivo de voces con más de veinte mil registros, para —después del estudio que hará una comisión que nombrará la junta directiva— abrir también un espacio en la página Web, para que estos documentos

no se pierdan y estén a disposición de los historiadores y del común de los ciudadanos, con el objetivo de preservar un archivo histórico tan importante.

En 4 de agosto de 2020 falleció en la ciudad de Medellín la historiadora doña Catalina Reyes Cárdenas, quien había ingresado como miembro correspondiente de la Academia Antioqueña de Historia el día 4 de abril del año 2000. La fallecida se desempeñó como decana de la facultad de Ciencias Humanas y Económicas, profesora emérita y vicerrectora de la Universidad Nacional, sede Medellín.

No podemos olvidar que estamos *ad portas* de conmemorar los 200 años de la expedición de la Constitución de Cúcuta, a partir de la cual se empezaron a conformar las instituciones democráticas de nuestra patria. Espera la Academia estar a la altura de tan magno acontecimiento, y para ello participará, en asocio de la Facultad de Derecho de la Universidad de San Buenaventura —con representación del académico y experto en derecho constitucional don Ricardo Zuluaga Gil—, de la fundación Centro de Análisis y Entrenamiento Político —que orienta el académico don Carlos Andrés Pérez Múnera—, un encuentro de estudiosos del derecho constitucional en el año 2021, en la ciudad de Medellín. Publicaremos un libro sobre la trascendencia, en la vida de la República, de la mencionada Constitución o las memorias del citado congreso; dedicaremos un número del *Repertorio Histórico* al tema, y realizaremos foros y conferencias para recordarles a las actuales generaciones la importancia para los colombianos de ese acontecimiento fundamental en la vida de la república.

Como lo hemos podido ver en el video que se ha presentado, la junta directiva, por iniciativa del señor vicepresidente don Alonso Palacios Botero, ha venido trabajando en un proyecto para mejorar la sede de la Academia y ponerla al tanto de los tiempos modernos en los servicios que tiene que prestar a los académicos, a la comunidad y a los amantes de la historia. Agradecemos a nuestro vicepresidente, don Alonso Palacios Botero, como también al arquitecto Martín Alonso Pérez, el empeño que de manera gratuita ha puesto para

sacar adelante esa iniciativa, y a los ingenieros Gustavo Duque y Luis Guillermo Gómez Atehortúa, que con tanto gusto vienen asesorando esta iniciativa. Proyecto que más adelante se les presentará a todos los académicos.

Este acto es de máxima trascendencia para la Academia Antioqueña de Historia, por cuanto en la fecha adquiere la categoría como miembro de número don José Alvear Sanín, quien sucede al académico don Héctor Gómez Gallego, promovido a miembro emérito. Alcanzar la meta a donde aspira a llegar toda persona que ingresa a la Academia es el resultado de su compromiso con la historia y con la entidad, lo que lo hace merecedor a que los académicos de número lo elijan para ostentar tan importante dignidad y ocupar su respectivo sillón. Pertenecer a la Academia Antioqueña de Historia es motivo de satisfacción y de orgullo, pero también impone deberes y obligaciones que se deben asumir con responsabilidad y compromiso. Por lo tanto, don José Alvear Sanín, destacado historiador, escritor, hombre público de intachables costumbres morales y ejemplar ciudadano, en esta mañana disertará sobre “La lamentable historia del tranvía de Oriente”, para recibirse como Miembro de Número de la entidad y ocupar el sillón número XVIII, que por primera vez fue asignado al Académico Andrés Posada Arango. Bienvenido, don José Alvear Sanín, a entrar en la historia y hacer parte de los privilegiados que hemos alcanzado a pertenecer a tan noble institución, que el próximo 3 de diciembre cumplirá 117 años de existencia, desde cuando le dieron vida don Manuel Uribe Ángel, don Tulio Ospina Vásquez, don Ramón Correa Mejía, don José María Mesa Jaramillo, don Álvaro Restrepo Euse, don Fernando Vélez Barrientos, don Estanislao Gómez Barrientos, don Laureano García Ortiz y don Alejandro Barrientos Fonnegra, ese lejano día del tercer año del siglo pasado.

Celebramos hoy el Día Clásico de la Academia Antioqueña de Historia, como lo ordenaron los fundadores, en la misma fecha en que Cristóbal Colón, en el año de 1492, descubrió el continente americano, y como la institución lo ha venido haciendo año tras año, para acatar ese mandato.

De todas maneras, este 2020 ha sido un año *sui géneris*: no hemos podido los académicos reunirnos ni encontrarnos presencialmente, pero esa circunstancia nos ha obligado a comunicarnos de manera virtual, mediante el internet, por lo cual estamos realizando las reuniones de la junta directiva, las de la academia cada mes, los actos solemnes, las conferencias y los conversatorios por medio de la Web, que es la manera como los medios de comunicación de hoy en día nos permiten hacerlo, sobreponiéndonos a la pandemia, y a todos, adquirir la capacidad de acomodarnos a otras formas de acercamiento, lo que al final, a la Academia y a sus integrantes, nos ha servido para continuar con la tarea intelectual en que estamos comprometidos.